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Im Dreijahresrhythmus organisiert
die Schule Toffen eine
gesamtschulische Projektwoche. 

Wir freuen uns sehr, dass in
diesem Juni ein ganz besonderer
Event auf die Beine gestellt werden
konnte.

Mit allen Lernenden vom
Kindergartenkind bis zum
Jugendlichen aus der 9. Klasse, den
Lehrpersonen und dem
Organisationsteam des Circus
Balloni haben wir diese
Projektwoche vorbereitet. 

V O N  M A R C O  B I E L I

NACHRICHT VOM SCHULLEITER

„Wir sollten an unserem Prozess
und nicht dem Resultat unseres
Prozesses arbeiten.“

W. Edwards Deming

Liebe Leserinnen und Leser,

Es ist kaum vorstellbar, aber das
Schuljahr 2023/24 neigt sich
langsam, aber sich dem Ende zu.
Bereits starten wir das letzte
Quartal.

Die Vielfältigkeit der Aufgaben, die
momentan an unsere Schule und
an unsere Schulstandorte gestellt
werden, kann einem hie und da
Angst machen. 
Aber ganz im Sinne Demings
warten wir nicht auf das Fertige,
das Resultat. Wir nehmen den
Prozess ins Zentrum. Fragen uns
täglich, was wir besser machen
können. Erkunden regelmässig, wie
die verschiedenen Teams, die
Kinder, aber auch die
Leitungspersonen auf die an uns
gestellten Aufgaben reagieren. 

Dort geschieht Entwicklung.

Natürlich schielen wir auch mit
einem (oder manchmal auch mit
zwei) Auge auf die bauliche
Entwicklung am Kanalweg.
Lernende (s. Titelseite) wie auch
Lehrpersonen, Pensionäre,
Velofahrende und Passanten
beobachten den Bauprozess am
Schulhaus Matte 2 - unserem
neuen Zuhause für den 2. Zyklus
und den Hauswirtschaftsunter-
richt. Wir sind trotz des wichtigen
Prozesses schon gespannt auf das
Resultat.

Die mit den baulichen Tätigkeiten
verbundenen Ungewöhnlichkeiten
und Probleme packen wir -
gemeinsam mit Elternrat,
Gemeinde, Kollegium und
Dorfbevölkerung - an.

Ganz im Sinne des Prozesses...
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CIRCUS BALLONI:
PROJEKTWOCHE SCHULE TOFFEN

DIE GANZE SCHULE HAT

MITGEHOLFEN,

ENTWORFEN, GEPLANT

UND MITGDEACHT

In eifriger Vorarbeit (geleistet
durch das unermüdliche
Projektteam und den
Lehrpersonen) haben alle Kinder
Auftritte zu verschiedenen Themen
vorbereiten können und sind schon
gespannt, Ihnen diese
Zirkusnummern zu präsentieren.

Nachfolgend noch einmal die
wichtigsten Eckdaten und
Informationen zur bevorstehenden
Zirkuswoche:

Durchführung der Projektwoche:
Montag, 10.- Freitag, 14. Juni 2024

Zelt auf Rasenplatz Turnhalle:
Donnerstag, 6.- Dienstag, 18. Juni
2024

Vorführungen:
Donnerstag, 13. Juni: 18.30 Uhr
Freitag, 14. Juni: 16.00 Uhr
Freitag, 14 Juni: 18.30 Uhr

Die Tickets werden durch die
Kinder an Bekannte und
Verwandte verteilt werden.

Während der ganzen Projektwoche
sind Turnhalle und Bildungs- und
Kulturzentrum nur beschränkt
verfügbar. 

Wir bedanken uns bei allen
Beteiligten!
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NEWS ZUM NEUEN SCHULMODELL

Wir biegen in die Zielgerade des
ersten Schuljahres nach neuem
Schulmodell auf dem 3. Zyklus ein.

Mit den drei Zyklus 3- Klassen
konnte im März eine Schnee-
sportwoche im Wallis durchgeführt
werden. Dies galt sozusagen als
erster Höhepunkt in der
Zusammenarbeit zwischen Lehr-
personen und Jugendlichen. Die
Woche verlief erfreulich und alle
Beteiligten kehrten zwar müde (wie
es sich für einen Stufenverlegung
gehört) aber glücklich nach Hause
zurück. Weitere Projekte und Anlässe
sind geplant oder werden aufgleist -
wir freuen uns!

Momentan Schwerpunkte:
Pädagogische Weiterbildung aller
Lehrpersonen.
Einbindung und Einführung der
neuen Lehrpersonen für das
kommende Schuljahr.
Aufgleisung Schnittstelle SekI und
SekII (Übertritte). Die
Elternschaft wird über das
Vorgehen zu den Übertritten in
den nächsten Wochen informiert
werden.
Projektwoche (Heuferien).
Beurteilung.

Ein erstes Fazit zum neuen
Schulmodell finden Sie auch in der
nächsten Ausgabe der Toffezytig.

„Das Geheimnis des Wandels
besteht darin, seine ganze Energie
nicht auf den Kampf gegen das Alte,
sondern auf den Aufbau des Neuen
zu richten.“ – Sokrates 

Ausblick auf das kommende
Schuljahr 2024/25:

Der 3. Zyklus wird um 2 Klassen
wachsen. Insgesamt besuchen ab
August 2024 dann 90 Jugendliche aus
Toffen und Kaufdorf die Oberstufe. 

Die Klassen sehen wie folgt aus:
7/8 A
7/8 B
7/8 C
7/8 D
9

Neu wird also in 4 Klassen nun nicht
nur niveau- sondern auch
altersgemischt unterrichtet werden.
Dies ist der logische Schritt. Wir sind
freudig gespannt auf die neu
zusammengesetzten Klassen und
heissen jetzt schon alle neuen 7eler
auf dem 3. Zyklus willkommen! 
Die 9. Klasse wird als reine
Jahrgangsklasse geführt werden. Wir
wünschen unseren “Ältesten” alles
Gute in deren letzten Schuljahr!

Aufgrund der nunmehr total 17
Klassen ist die Erstellung eine
Provisoriums für zwei Klassen,
begrenzt auf ein Schuljahr, nötig. Im
Containerprovisorium werden zwei
Klassen des 2. Zyklus unterrichtet
werden. Dies macht insofern Sinn, da
der 2. Zyklus auf das Schuljahr
2025/26 “seine neue Heimat”, das
Schulhaus Matte 2, direkt gegenüber
dem Provisorium, im übernächsten
Schuljahr beziehen wird.

Unten stehend entnehmen Sie dem
Zeitplan die aktuellen und geplanten
Schritte der Bauphase.

Auf unserer Website 
https://zukunft-schule.toffen.ch/
können Sie die neusten
Baufortschritte via Webcam live
mitverfolgen. Unten stehend einige
Ausschnitte der letzten Tage:

Ebenfalls erfahren Sie dort alle
sonstigen News und Inhalte. Gerne
laden wir Sie ein, auf der Seite zu
schmökern und bei Fragen direkt mit
der Schulleitung (Pädagogik) oder der
Gemeinde (Baufortschritt) Kontakt
aufnehmen.

AB SJ2024/25 WERDEN

ZUM ERSTEN MAL NIVEAU-

UND ALTERSGEMISCHTE

KLASSEN AUF DER

OBERSTUFE BESCHULT

UND BEGLEITET.
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INTERVIEW MIT MÉLANIE ESCHLER (ZYKLUS-
LEITUNG ZYKLUS 1)

Mélanie,
Als Zyklusleitung hast du eine
verantwortungsvolle Aufgabe. Du
führst mit deinen Kolleginnen die
Familien mit ihren Kindern an die
Schule heran. Diese Schnittstelle ist
wichtig und kann durchaus
wegweisenden Charakter für die
Kinder haben. Gib uns doch einen
Einblick in eure Arbeit...

a.) Wie hast du das erste Semester
als Zyklusleitung deines Zyklus
erlebt?

Es war ein intensives Semester. Wir
durften mit vielen neuen Kindern wie
auch mit einigen neuen
Lehrpersonen im August 2023 ins
neue Schuljahr starten. Nach den
Herbstferien konnten wir unsere
Zusammenarbeit im Matteteam auf
die Probe stellen. Wir planten einen
gemeinsamen Start in die
Adventszeit. Es brauchte viel
Absprachen und es ist uns gelungen
einen tollen Anlass früh morgens am
1. Dezember auf die Beine zu stellen.
Der Anlass wurde von vielen Leuten
geschätzt und stimmten uns alle in
die Adventszeit ein. Die Kinder wie
auch die Lehrpersonen haben den
Anlass gut in Erinnerung und man
hört auch im Frühling ab und zu
Weihnachtsmelodien von
Kinderstimmen!

b.) Welches sind dir grössten
Schwierigkeiten für die
Lehrpersonen Kindergarten im
Umgang mit den neuen Kindern und
deren Eingliederung?

Wir Lehrpersonen stellen fest, dass in
den letzten Jahren der
Ablösungsprozess bei immer mehr
Kindern ein grosses Thema ist. Eine
gute und wohlwollende Zusammen-
arbeit mit den Eltern ist in solchen
Situationen sehr wichtig fürs
betreffende Kind wie auch für die
ganze Klasse.
Die neueintretenden Kinder in eine
bestehende Gemeinschaft, welche
funktioniert und den «Alltagstöff»
kennen, einzugliedern, ist immer sehr
spannend aber fordert von uns
Lehrpersonen viel
Fingerspitzengefühl und Aufwand.
Auch sind wir Lehrpersonen viel
mehr gefordert in erzieherischen
Fragen und Belangen und stellen fest,
dass die Kinder weniger Fähigkeiten
und Fertigkeiten mitbringen.

c.) Welche Änderungen sind seitens
Schule bezüglich Schuljahr 2024/25
zu erwarten? Wie werden die Eltern
der Neueintretenden zukünftig
informiert und mit ihren Kindern an
die Schule herangeführt?

Der Platz rund ums Schulhaus Matte
1 wird sicher noch mehr
eingeschränkt werden, bis das neue
Schulhaus fertig gebaut ist. Wir sind
aber alles kreative Lehrpersonen und
finden bestimmt gute Alternativen,
um diese «engere» Zeit zu
überbrücken.

Anfangs Juni 2024 findet der
Informationselternabend für die
Eltern der Neueintretenden Kinder
statt. Dies gibt uns die Möglichkeit
die Eltern über die momentane,
aussergewöhnliche, aber auch
absehbare Zeit gut zu informieren. So
erhoffen wir uns, dass wir möglichen
Unsicherheiten und Ängsten
entgegenwirken können und somit
der Start im August gut gelingen
wird.

d.) Seit einigen Jahren arbeiten nun
die drei Kindergartenklassen mit
den entsprechenden 1./2.-Klassen
zusammen – welche Vor- und
Nachteile kannst du hier erkennen?

Ich muss zuerst noch kurz ergänzen,
dass die Zusammenarbeit mit den
1./2. Klass-Lehrpersonen in der
Matte immer schon stattgefunden
hat. 
Durch die Linienteams (Kinder aus
den drei Kindergartenklassen werden
immer als ganze Gruppe an dieselben
Lehrpersonen abgeben/ Line A/ B/
und C) durften wir die
Zusammenarbeit zu den 1./2. Klass-
Lehrpersonen intensivieren/
vertiefen.
Mich stimmt es sehr freudig und es
macht Spass gemeinsame Absprachen
zu machen, Projekte zusammen
durchzuführen und den Kindern so
einen optimalen Übergang in die
Primarstufe zu ermöglichen.
Nachteile sehe im Momentan (noch)
keine. Ev. , dass Kinder die nicht gut
miteinander können immer im
Konflikt stehen.

e.) Wie erlebst du das in einigen
Teilen neu zusammengestellte
Kollegium auf dem 1. Zyklus?

Wir sind kunterbunt und gut
durchmischt! Unser Team hat viele
Alfa Tiere. Wir sind auf dem Weg uns
gegenseitig zu ergänzen und lernen
jeden Tag dazu. 
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INTERVIEW (FORTSETZUNG)

f.)  Welche grösseren und kleineren
Projekte stehen in diesem Schuljahr
noch an? Welche Aufgaben müssen
erledigt werden?

Wir stehen in den Starlöcher unseres
grossen Zirkusprojekts! Viele Kinder
vom Zyklus 1 freuen sich auf die
Projektwoche im Juni und einzelne
Klassen sind auch schon die
Themenwelt vom Zirkus eingetaucht.
Wir sind alle gespannt was noch auf
uns zukommen wird und freuen uns
sehr.
Kleinere Projekte in den
verschiedenen Klassenteams/
Ausflüge, Maibummel und
Schulreisen warten zusätzlich auf
uns.
Der Besuchsmorgen im Juni/
Wellentag sehen wir mit Vorfreude
entgegen, und die Kinder wie auch
die Lehrpersonen sind gespannt was
auf sie zukommen wird.

g.) Was wird sich mit dem
Schulhausneubau «Matte 2» für euch
von der zukünftigen «Matte 1
ändern?

Dies ist auch für mich zu diesem
Zeitpunkt schwierig zu beantworten.
Ich denke aber, ein grosser Punkt
wird sein, wie wir die Pausensituation
mit so vielen Kindern in
verschiedenen Altern gestalten
werden. Dies braucht sicher gute
Absprachen zwischen den beiden
Zyklen. Wir sehen dem aber positiv
entgegen.
Eine Chance für uns Lehrpersonen ist
sicher auch, dass sich die beiden
Zyklen näherkommen und es sicher
spannende und lehrreiche Momente
geben wird.
Es wäre schön, wenn wir durch das
näher kommen (ortsbedingt) und den
gegenseitigen Austausch,
voneinander profitieren können.

h.)  Mit welchem Gefühl siehst du
der Bauzeit entgegen?

Es ist jetzt schon weniger Platz
vorhanden und wir müssen uns
einschränken. Die grosse Pause
machen die Kindergartenklassen und
die 1./2. Klassen jetzt schon
Zeitversetzt. Dies funktioniert sehr
gut.
Der Baulärm ist schon heute Alltag
und ich denke, dass wir uns alle gut
in die Situation geschickt haben.
Nicht zu vergessen, dass auch jeden
Tag spannende Sachen auf der
Baustelle zu sehen sind und die
Kinder die Veränderungen
beobachten können. Wenn in den
Abschrankungen die Sichtöffnungen
erstellt sind, wird dies sicher noch
spannender für die Kinder die
Bauentwicklung zu verfolgen. 

i.)  Du bist nun schon beinahe 20
Jahre bei uns als Klassenlehrperson,
Mitglied der Steuergruppe und als
Zyklusleitung tätig. Wie hat sich
deiner Meinung nach die Schule und
die Schullandschaft in dieser Zeit
verändert? 

Unglaublich wie die Zeit vergeht! 
Der Wechsel vom Lehrplan hat die
Schullandschaft wie auch den Beruf
der Lehrperson verändert. Unsere
Klassen sind heterogener geworden
und die Zusammenarbeit mit den
Eltern wurde verstärkt. Die
Zusammenarbeit Kindergarten und
Unterstufe wurde intensiver und
wirkt sich aus meiner Sicht in vielen
Bereichen sehr positiv aus.

Im Februar 2007 half ich meiner
Kollegin beim Umzug in das damals
neue Matte-Schulhaus und machte
im Anschluss für sie eine einwöchige
Stellvertretung.

Im August 2007 kam ich als
Semestervertretung zurück nach
Toffen. Aus diesem Semester wurde
dann ein Jahr. Nach diesem Jahr
wurde es ein weiteres Jahr und
danach bekam ich in Toffen eine
100% unbefristete Festanstellung.
Die Schule ist gewachsen. Zu Beginn
meiner Anstellung gab es
wechselweise mal zwei oder drei
Kindergartenklassen. Seit dem
Schuljahr 16/17 führt die Schule
Toffen drei Kindergartenklassen.
Während diesen Jahren durfte ich
miterleben wie die neue
Doppelsporthalle und später das
BIKU gebaut wurden und jetzt
nochmals eine Vergrösserung durch
das neue Schulhaus «Matte 2».
Nicht zu vergessen, der neue
Spielplatz auf der Westseite des
Schulhauses Matte 1.
Der neuzeitlichen Infrastruktur, der
Schule Toffen stand ich immer offen
und freudig gegenüber und ich bin
gespannt was ich alles noch
miterleben darf.

Ich danke Mélanie für das
interessante Gespräch und wünsche
dem ganzen Zyklus, allen Kindern
und Lehrpersonen weiterhin viele
tolle Erfahrungen und eine gute
Zusammenarbeit.

Damit ist die Reihe der Interviews mit
den Zyklusleitungen für das Schuljahr
2023/24 abgeschlossen.

Ohne Zyklusleitungen ginge es an
einer Schule unserer Grösse kaum
noch. Ich danke allen
Führungspersonen ganz herzlich für
deren Einsatz!



Kindergartenkinder, welche den Baufortschritt in der Matte zeichnerisch
festhalten. Wunderschöne und spannende Meisterwerke zum Verweilen!

Der neue Kinderspielplatz hinter dem Schulhaus Matte ist (fast) fertig und
lädt zukünftig zum Spielen und Verweilen ein. Wir finden die Umsetzung
äusserst gelungen und danken an dieser Stelle dem tollen Team von
Krummholz!

Ausgewählte Termine der Schule 
4. Quartal:

Mittwoch, 5. Juni 2024:
Flötenkonzert der Lernenden des   
Angebotes der Schule.

Freitag, 7. Juni 2024:
Wellentag für alle Lernenden der
Schule Toffen und die Lernenden der
6. Klasse in Kaufdorf. Verteilung der
definitiven Stundenpläne.

10.-14. Juni 2024:
Projektwoche Circus Balloni.

Samstag, 6. Juli 2024:
Schuljahresende für alle Lernenden
um 11.00 Uhr. Beginn der
Sommerferien.

TERMINE

Marco Bieli, Schulleitung
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SONSTIGES

Liebe Lesende,

Ich danke für Ihr Interesse an
unserer Schule und freue mich, Sie
möglicherweise im Dorf, vor dem
Coop, vor der Baustelle oder in
einem der Schulhäuser persönlich
zu treffen.

Ich wünsche Ihnen allen einen
schönen Frühling und anschliessend
einen sonnigen und abwechslungs-
reichen Sommer.

Freundliche Grüsse


